
 
 

 

            1 
MINUTA ATA DA 88ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CERHI-RJ 2 

 3 
Aguardando aprovação na 89ª R.O. CERHI-RJ, em 12/12/2019 4 

 5 
Aos dezessete do mês de outubro do ano de dois mil e dezenove, no auditório do INEA, situado Rua 6 
Venezuela nº 110, 6º andar, Saúde, Rio de Janeiro/RJ, com início previsto para as 14h15min, realizou-7 
se a 88ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CERHI-RJ que contou com a 8 
presença dos (as) senhores(as): Membros Titulares - Renata Bley (SEAS), Livia Romano (SEAS), Moema 9 
Versiani (INEA), Marina Bez (FIPERJ), Mayná C. Morais (CEDAE), Nelson Carvalho (Grupo Águas do 10 
Brasil S/A), Maria Aparecida Pimentel Vargas (ABRAGEL), Vinicius Crespo (Fecomércio), Nelson Reis 11 
(APADEMA), Markus S. W. Budzynzk (ADEFIMPA-RJ), Flávia Lanari Coelho (APALMA), José Miguel da 12 
Silva (Ecocidade Cidade), Carlos Eduardo Martins de Souza (ACAMPAR-RJ), José Paulo Soares de 13 
Azevedo (COPPE/UFRJ), Aderson Martins (ABAS), José Alfredo C. Sertã (ABES), Vera Lúcia Teixeira 14 
(CBH-MPS), Zenilson Coutinho (ASFLUCAN), Rodolfo Coimbra (CBH Macaé), Leandro Coutinho (CBH-15 
LSJ), Rafaela Facchetti V. Assumpção (CBH-Piabanha), Lícius de Sá Freire (CBH R2R), Paulo de Tarso 16 
(CBH-Guandu), Marcos Sant’Anna Lacerda (CBH-BG); Membros Suplentes - François Lopes Alves 17 
(IBDA), Maria Eduarda Ribeiro (Associação Raízes), Giuliano Pedrosa (Águas do Paraíba), Zenilson 18 
Coutinho (ASFLUCAN); Ausências Justificadas – Titulares: Friedrich Wilhelm Herms (UERJ), César Bassi 19 
Costa (Eletrobras Eletronuclear), Cátia Siqueira (Substituta – DRM), Ezequiel Moraes dos 20 
Santos/Eduardo Amaral e Oliveira (Prefeitura Municipal de Silva Jardim) e Ausências Justificadas - 21 
Suplentes: Eduardo S. R. Dantas (CEIVAP), João Gomes de Siqueira (UENF), Giselle de Sá Muniz (SEAS), 22 
Laize Rafaelle A. Santos (Prefeitura Municipal de Sapucaia), Rolf Dieringer (Sindicato dos Produtores 23 
Rurais de Cachoeiras de Macacu), Ausências - Titulares: Alexandre Anderson de Souza (AHOMAR), 24 
Alessandra Seródio (FAERJ), José Gomes Barbosa Júnior (LIGHT ENERGIA),  Abílio de Souza Faia 25 
(FIRJAN), Joiciara Maia (Prefeitura Municipal de São João da Barra),  Adriana de Fátima R. Lustosa da 26 
Costa (Ministério do Meio Ambiente), Maurício Ruiz Castello Branco (Prefeitura Municipal de Volta 27 
Redonda); Ausências - Suplentes: Daniele G. Nunes (IFRJ), Guilherme Marques Campbell (Instituto 28 
Ambiental Conservacionista 5° Elemento),  Patrícia Cardoso de Mello Silva (Substituta - Instituto Baía 29 
de Guanabara-IBG), Carlos Vicente Tavares (APROMEPS), Maicon A. R. Carvalho (SindiPesca RJ), José 30 
Gomes Barbosa Júnior (Light Energia),  Keila Ferreira da Silva (Prolagos S. A.), João Alberto Antunes 31 
Ribeiro (Prefeitura Municipal de Cachoeiras de Macacu), Elaine Cristina C. Fidalgo(Embrapa Solos), 32 
Edson Falcão (INEA), Wallace Serafim Pavão (SEAS), Gustavo Martins Machado (CBH-BIG); Convidados: 33 
Caroline Lopes Santos (AGEVAP), Fernanda Rodrigues (CEFET-RJ/CBH-BIG), Vinicius M. Silveira 34 
(PROFILL/ CBH-BIG),Antônio H. Albuquerque (CBH-Macaé), Marianna Cavalcante (CILSJ), Luiz 35 
Constantino (INEA),  Aline Lázaro Ceará (Associação Raízes), Márcio Franco (INEA), Gandhi Giordano 36 
(ABES-RJ), Lídia Vaz Aguiar (FIRJAN), Roberta Abreu  (AGEVAP), Larah Ribeiro (AGEVAP),  Mauro 37 
Pimentel Furtado (CEDAE), Luis Jupy (FIRJAN), Samuel Muylaert (INEA), Gisele Boa Sorte (SEAS), Marie 38 
Ikemoto (INEA). Assessoria administrativa da Secretaria Executiva CERHI-RJ: Adriana Pizão, Alexandre 39 
Spindola, Thayã Franklin (estagiário) e Vitória Drumond (estagiária). Após verificação de quórum, a 40 
reunião teve início às 13h55min com a seguinte pauta: 1. Aprovação da pauta; 2. Aprovação da minuta 41 
da ata: 87ªR.O.CERHI-RJ,de 28/08/2019; 3. Minuta Edital Processo Eleitoral mandato 2020-2023. 4. 42 
Análise da minuta de Resolução CERHI-RJ dispõe sobre a definição das áreas prioritárias para 43 
investimentos do Programa Estadual de Conservação e Revitalização de Recursos Hídricos – Prohidro e 44 



 
 

 

do Programa Estadual de Pagamento por Serviços Ambientais – PRO-PSA; 5. Análise da minuta de 45 
Resolução CERHI-RJ que altera a Resolução CBH LSJ nº 71/2018 e Revoga a Resolução CBH LSJ nº 46 
83/2019 que instituem o Plano Plurianual de Investimentos do Comitê de Bacia Hidrográfica das 47 
Lagoas de Araruama e Saquarema e dos Rios São João e Una para o período de 2019-2022. (Ref. 48 
Resolução CBH LSJ nº 102, de 26/08/2019); 6. Vazão mínima remanescente em trecho de vazão 49 
reduzida - inclusão na Resolução CERHI-RJ nº 09, de 13/11/2003, que estabelece critérios gerais sobre 50 
a outorga de direito de uso de recursos hídricos de domínio do Estado do Rio de Janeiro; 7. Pedido de 51 
vistas da Fecomércio referente à minuta de Resolução CERHI-RJ complementa a resolução CERHI-RJ n° 52 
197, de 15 de agosto de 2018; 8. Apresentação do andamento do Plano de Bacia da Baía da Ilha 53 
Grande. 9. Informes: GT FUNDRHI, CNRH, FFCBH e FNCBH; Solicitação da Prefeitura de Bom Jesus do 54 
Itabapoana referente ao abaixo assinado sobre a PCH Saltinho do Itabapoana. 1º item: Aprovação da 55 
pauta. Houve inclusão de 03 (três) itens na pauta, ficando da seguinte forma: 1. Aprovação da pauta; 56 
2. Aprovação da minuta da ata da 87ª R.O. CERHI-RJ, de 28/08/2019; 3. Minuta Edital Processo 57 
Eleitoral mandato 2020-2023; 4. Análise da minuta de Resolução CERHI-RJ dispõe sobre a definição das 58 
áreas prioritárias para investimentos do Programa Estadual de Conservação e Revitalização de 59 
Recursos Hídricos – Prohidro e do Programa Estadual de Pagamento por Serviços Ambientais – PRO-60 
PSA; 5. Análise da minuta de Resolução CERHI-RJ que altera a Resolução CBH LSJ nº 71/2018 e Revoga 61 
a Resolução CBH LSJ nº 83/2019 que instituem o Plano Plurianual de Investimentos do Comitê de Bacia 62 
Hidrográfica das Lagoas de Araruama e Saquarema e dos Rios São João e Una para o período de 2019-63 
2022. (Ref. Resolução CBH LSJ nº 102, de 26/08/2019); 6. Vazão mínima remanescente em trecho de 64 
vazão reduzida - inclusão na Resolução CERHI-RJ nº 09, de 13/11/2003, que estabelece critérios gerais 65 
sobre a outorga de direito de uso de recursos hídricos de domínio do Estado do Rio de Janeiro; 7. 66 
Pedido de vistas da Fecomércio referente à minuta de Resolução CERHI-RJ complementa a resolução 67 
CERHI-RJ n° 197, de 15 de agosto de 2018 - Inclusão de pauta; 8. Apresentação do andamento do 68 
Plano de Bacia da Baía da Ilha Grande; 9. Informes: GT FUNDRHI, CNRH, FFCBH e FNCBH; Solicitação da 69 
Prefeitura de Bom Jesus do Itabapoana referente ao abaixo assinado sobre a PCH Saltinho do 70 
Itabapoana; 10. Minuta Moção CERHI-RJ que recomenda ao senado federal emendas ao projeto de lei 71 
Nº 5.028/2019 - “Institui a Política Nacional de Pagamento por Serviços Ambientais; altera as Leis nº 72 
8.629, de 25 de fevereiro de 1993, e 8.212, de 24 de julho de 1991; e dá outras providências” (GT PSA) 73 
- Inclusão de pauta; 11. Sugestão do Calendário do CERHI-RJ do ano de 2020 - Inclusão de pauta; 12. 74 
Sugestão de nova logomarca do CERHI-RJ - Inclusão de pauta; e 13. Assuntos Gerais. 2º item: 75 
Aprovação da minuta da ata da 87ª R.O. CERHI-RJ, de 28/08/2019: A Sra. Maria Aparecida Vargas fez 76 
algumas contribuições na minuta da ata, porém ficou decidido que seria aprovada na próxima reunião 77 
do CERHI-RJ. 3º item: Minuta Edital Processo Eleitoral mandato 2020-2023: A Srta. Livia Soalheiro 78 
informou que a minuta do processo eleitoral foi enviada para todos os membros e que já havia 79 
passado pela Câmara Técnica de Instrumentos e Gestão (CTIL), e tem como base o último edital do 80 
processo eleitoral. Informou que o adiantamento do processo eleitoral visa um período maior de 81 
inscrições e assim mais instituições representadas e uma concorrência positiva na formação da 82 
Plenária deste Conselho. Foram feitas algumas perguntas, sendo todas respondidas pela Srta. Livia 83 
Soalheiro. Por fim, a minuta do Edital do Processo Eleitoral foi aprovado por unanimidade. Em seguida, 84 
foi definida a comissão do processo eleitoral, ficando da seguinte forma: Poder Público - Livia Soalheiro 85 
(SEAS), Usuário - Zenilson Coutinho (ASFUCLAN), Sociedade Civil - Nelson Reis (APEDEMA) e Comitê de 86 
Bacia - Vera Lucia Teixeira (CBH-MPS). 4º item: Análise da minuta de Resolução CERHI-RJ dispõe 87 
sobre a definição das áreas prioritárias para investimentos do Programa Estadual de Conservação e 88 



 
 

 

Revitalização de Recursos Hídricos – Prohidro e do Programa Estadual de Pagamento por Serviços 89 
Ambientais – PRO-PSA. A Sra. Marie Ikemoto, coordenadora do GT PSA, explanou sobre o trabalho 90 
feito por este grupo de trabalho. Informou que o Decreto Estadual define que o CERHI-RJ deve 91 
regulamentar o Programa Estadual de PSA, e essa Resolução vem regulamentar um item que é a 92 
definição de Áreas Prioritárias para a implementação do PROPSA (Programa Estadual de Pagamento de 93 
Serviços Ambientais). Explicou que essa regulamentação basicamente trata o produto do atlas 94 
mananciais e que o Decreto n° 42.029 estabelece o PROPSA, definido pelo artigo 4°, que cabe ao 95 
CERHI-RJ expedir as Resoluções necessárias à regulamentação do PROPSA, e que no artigo 3°, que está 96 
sendo regulamentado, define os investimentos do programa, que deverão priorizar as áreas rurais e de 97 
mananciais de abastecimento público, observados critérios a serem aprovados pelo CERHI-RJ. Os GT 98 
PSA sintetizou o que já havia no atlas e incorporou na Resolução. A Sra. Marie Ikemoto fez também 99 
uma breve apresentação de power point e abordou três tópicos elaborados pelo referido GT: 1) Áreas 100 
de interesse para proteção e recuperação de manancias (AIPMS) no Estado do Rio de Janeiro; 2) Áreas 101 
de interesse para proteção e recuperação e de Mananciais (AIPMS) no Estado do Rio de Janeiro 102 
classificadas por tamanho; e 3) Áreas prioritárias para restauração florestal visando a proteção e 103 
recuperação de mananciais (APRF) no estado do Rio de Janeiro. A coordenadora do GT PSA e 104 
representante do INEA apresentou a minuta memória com as contribuições dos membros da CTIL e 105 
CTIG do CERHI-RJ. Em seguida respondeu algumas perguntas sobre este documento, e por fim a 106 
minuta de Resolução foi aprovada por unanimidade. 5º item: Análise da minuta de Resolução CERHI-107 
RJ que altera a Resolução CBH LSJ nº 71/2018 e Revoga a Resolução CBH LSJ nº 83/2019 que 108 
instituem o Plano Plurianual de Investimentos do Comitê de Bacia Hidrográfica das Lagoas de 109 
Araruama e Saquarema e dos Rios São João e Una para o período de 2019-2022. (Ref. Resolução CBH 110 
LSJ nº 102, de 26/08/2019). A Srta. Livia Soalheiro informou que essa minuta de Resolução é uma 111 
atualização do PAP com base na arrecadação, que teve um saldo que não foi contemplado no PAP 112 
anterior e que está sendo contemplado nessa atualização do PAP. Explicou que o modelo de 113 
formatação do documento é o mesmo que é trabalhado pelo Conselho. A Srta. Livia Soalheiro 114 
apresentou um “slide” feito pelo Comitê Lagos São João com os valores do PAP, dividido em algumas 115 
macroações. Logo após a apresentação, foram feitas algumas perguntas, sendo todas respondidas pela 116 
Srta. Livia Soalheiro. Por fim, a minuta de Resolução foi aprovada por todos os membros. 6º item: 117 
Vazão mínima remanescente em trecho de vazão reduzida - inclusão na Resolução CERHI-RJ nº 09, 118 
de 13/11/2003, que estabelece critérios gerais sobre a outorga de direito de uso de recursos hídricos 119 
de domínio do Estado do Rio de Janeiro. A Srta. Livia Soalheiro falou sobre a minuta de Resolução que 120 
atualiza a Resolução CERHI-RJ n° 9, que trata a visão mínima remanescente e lembrou que foi 121 
encaminhada aos membros da plenária, juntamente com a minuta de Resolução que saiu das Câmaras 122 
Técnicas do CERHI-RJ, CTIL e CTIG. A Srta. Livia Soalheiro apresentou a minuta de Resolução com as 123 
alterações ressaltadas. Informou sobre a alteração que foi proposta na inclusão de uma NOP-INEA, e 124 
que essa é a NOP mais atual sobre o assunto. Após uma conversa com a Sra. Maria Aparecida Vargas, 125 
houve um entendimento que essa NOP não deveria estar nos “considerandos”, uma vez que o 126 
Conselho Estadual é o órgão competente para elaboração para essas diretrizes. A Srta. Livia Soalheiro 127 
fez a leitura da Resolução, foram feitas algumas alterações na redação da Resolução. Ficou decidido 128 
que a Secretaria vai mandar a Resolução com as alterações ressaltadas para todos os membros do 129 
CERHI-RJ. Após longa discussão dos membros presentes, a Sra. Renata Bley solicitou a retirada de 130 
pauta deste item devido a grande discussão e por necessitar de mais tempo para este debate, 131 
solicitando, então, que este item seja sobrestado e encaminhado para a próxima reunião Plenária. 7º 132 



 
 

 

item: Pedido de vistas da Fecomércio referente à minuta de Resolução CERHI-RJ complementa a 133 
resolução CERHI-RJ n° 197, de 15 de agosto de 2018 - Inclusão de pauta.  A Srta. Livia Soalheiro 134 
informou que este item foi posto em pauta pela Diretoria, e que caso esse assunto não fosse finalizado 135 
na CTIL e CTIG. Os informes da última reunião das CTs no dia 08 de outubro do presente ano serão 136 
expostos na plenária do CERHI-RJ, e foi definido que este item de pauta vai ser discutido novamente 137 
nas Câmaras Técnicas, em uma reunião conjunta no próximo dia 19 de novembro, para que a minuta 138 
do Pedido de vistas da Fecomercio seja finalizada nesta reunião. Ficou combinado que seria enviado 139 
para os membros do CERHI-RJ o envio da minuta que está sendo proposto pela FECOMERCIO nesse 140 
pedido de vista, para todos os Comitês de bacia, dando um prazo de 15 dias para que os Comitês, caso 141 
desejem, contribuam. Foi definido isso para que quando as Câmaras Técnicas voltarem a discutir esse 142 
item, já tenha colhido todas as contribuições vindas dos Comitês, Delegatárias e do Inea. A Srta. Livia 143 
Soalheiro informou que este item está sobrestado até a próxima reunião. 8º item: Apresentação do 144 
andamento do Plano de Bacia da Baía da Ilha Grande. A Sra. Moema Versiani falou sobre a apuração 145 
e a divulgação dos novos valores de PPU para 2020 e apresentou um slide com os dados do 146 
andamento do plano de Bacia da Baía da Ilha Grande, junto com a representante do CBH e do GT de 147 
acompanhamento do plano. A Sra. Fernanda Rodrigues apresentou os resultados através dos seguintes 148 
tópicos: Estrutura do PRH-BIG, Resultados do Diagnóstico, Estrutura do Plano de Ações, Arranjo 149 
Institucional do PRH-BIG e os planos de ações. Logo após a apresentação, foram feitas algumas 150 
perguntas, sendo todas respondidas pela Sras. Moema Versiani e Fernanda Rodrigues. 9º item: 151 
Informes: GT FUNDRHI, CNRH, FFCBH e FNCBH; Solicitação da Prefeitura de Bom Jesus do 152 
Itabapoana referente ao abaixo assinado sobre a PCH Saltinho do Itabapoana. GT FUNDRHI: O Sr. 153 
Marcos Lacerda atualizou a todos sobre o que foi decidido na última reunião do GT FUNDRHI, de 154 
26/09/2019, que teve como um dos itens de pauta o informe do INEA sobre a liberação da 4ª parcela. 155 
Neste dia foi informado que não poderia ser liberado o valor da 4ª parcela no dia 27, e naquele 156 
momento a dúvida era como seria paga a parcela que não foi liberada e como ocorreria com as 157 
próximas parcelas. A Procuradoria representada pelo Sr. Rodrigo Mascarenhas informou na referida 158 
reunião que não haveria nenhum impedimento legal sobre a liberação de duas parcelas no mesmo 159 
mês e tal registro foi feito na ata desta reunião. E logo após a reunião, os Srs. Marcos Lacerda e André 160 
Marques procuraram a Subsecretária, mas como a Sra. Renata Bley estava em reunião, entraram em 161 
contato no dia seguinte, onde a Subsecretária disse que iria ajudar na intermediação para que as 162 
parcelas sejam pagas. A Diretoria do GT FUNDRHI se reuniu e decidiu que se manifestariam através de 163 
uma carta do Comitê endereçada ao CERHI-RJ, a Secretaria de Fazenda, o Inea e a Seas, manifestando 164 
a preocupação sobre o não repasse da parcela do mês de setembro e buscar ajuda com a diretoria do 165 
CERHI-RJ para que no mês de outubro sejam pagas as duas parcelas, referente a setembro e outubro. 166 
A Sra. Renata Bley informou que conversou com a Secretária de Estado do Ambiente e 167 
Sustentabilidade, a Sra. Ana Lúcia Santoro, e, ainda, com os Srs. André Marques e Marcos Lacerda e 168 
comunicou que o CERHI-RJ enviaria uma carta para a Secretaria de Fazenda e para o INEA reiterando o 169 
pedido feito pelo Coordenador do GT FUNDRHI para que seja realizado o repasse das próximas 04 170 
(quatro) parcelas (4ª, 5ª, 6ª e 7ª). A secretária executiva informou que solicitará que o acordado seja 171 
feito da maneira que for possível, como por exemplo duas neste momento e duas em dezembro, mas 172 
que sejam pagas no presente ano (2019). Lembrou e contextualizou, ainda, que os TACs são feitos para 173 
serem cumpridos com toda certeza, mas por conta da crise que o Estado se encontra, inclusive está 174 
em estágio de regime de regulamentação fiscal passando por uma crise, onde não está sendo possível 175 
pagar as contas dos presídios, existem vários TACs que não estão sendo cumpridos por impossibilidade 176 



 
 

 

da Secretaria de Fazenda e este, por um compromisso grande do Sr. José Alexandre Maximino no GT 177 
FUNDRHI, que funciona muito bem, e, ainda, pela colaboração da Secretária da SEAS e do Secretário 178 
da SEFAZ, é um TAC que está parcialmente sendo cumprido. Em seguida, o Sr. Miguel da Silva 179 
comentou que soube que o Ministério Público já fez a solicitação para a PGE e SEFAZ. A Sra. Maria 180 
Aparecida Vargas informou que o valor do recurso não pode ficar parado e que isso é uma 181 
preocupação que todos deveriam ter. Falou, também, sobre o que o Sr. Marcos Lacerda sugeriu, 182 
referente aos projetos, que para serem aprovados deve ter um prazo de 45 (quarenta e cinco) dias, 183 
para que as Delegatárias tenham o termo de referência pronto após a aprovação do projeto. CNRH: A 184 
Sra. Renata Bley informou que teve uma reunião sobre a participação dos Conselhos Estaduais em 185 
Brasília e que as 9 (nove) vagas foram definidas, sendo 01 (um) titular e  2 (dois) suplentes dos 186 
Conselhos do Brasil, onde todos os Estados foram contemplados menos o Acre. Comunicou que foi 187 
definido por portaria um rodizio anual, em um ano cada Estado ficará na titularidade e no último ano 188 
será realizada a troca. Informou que não tem nenhuma decisão de Câmara Técnica, e, em relação à 189 
participação no Conselho Nacional, ainda tem 3 (três) vagas para Comitês de bacia e Organizações de 190 
Sociedade Civil. A seleção inicial foi publicada na semana passada, informando quem foi contemplado 191 
e assim passarão para a próxima fase, isto é, definir em assembleia quem participará do CNRH. FFCBH: 192 
A Sra. Vera Lucia Teixeira informou que o Comitê precisa criar uma pauta junto a Alerj ou criar uma 193 
comissão para analisar os PLs ligadas aos recursos hídricos. A Sra. Maria Aparecida Vargas pediu para 194 
encaminhar um e-mail para os membros formando uma comissão de 4 (quatro) membros, sendo um 195 
de cada segmento, para analisarem, se manifestarem e fazerem uma força tarefa junto a Alerj, para 196 
começarem a discutir esses PLs. A Sra. Vera Lucia Texeira informou que o Diretor do CBH Guandu já 197 
está em processo de contratação de uma pessoa para ajuda-los nesta questão. FNCBH: A Sra. Vera 198 
Lucia Teixeira lembrou que na próxima semana acontecerá o ENCOB entre os dias 21 e 25 de outubro, 199 
em Foz do Iguaçu, e informou que um dos temas levados sairá do Rio de Janeiro; Solicitação da 200 
Prefeitura de Bom Jesus do Itabapoana referente ao abaixo assinado sobre a PCH Saltinho do 201 
Itabapoana. A Srta. Livia Soalheiro informou que esse assunto foi para reunião ordinária CTIL e CTIG do 202 
CERHI-RJ de 08/10/2019 e que neste encontro foi criada uma comissão com quatro (quatro) membros, 203 
sendo um de cada segmento, para estudar o assunto e apresentar um parecer para plenária do CERHI-204 
RJ de dezembro. A composição desta Coissão ficou da seguinte forma: Usuário/Hidrelétrico (Maria 205 
Aparecida Vargas Pimentel – Abragel), Sociedade Civil (João Gomes Siqueira - UENF), Poder Público 206 
(Superintendência do INEA da região de Itabapoana, ainda a combinar) e CBH (Zenilson Coutinho - 207 
Baixo Paraíba do Sul de Itabapoana), faltando apenas a indicação do Poder Público. Sendo esta decisão 208 
referendada nesta reunião. 10º item: Minuta Moção CERHI-RJ que recomenda ao senado federal 209 
emendas ao projeto de lei Nº 5.028/2019 - “Institui a Política Nacional de Pagamento por Serviços 210 
Ambientais; altera as Leis nº 8.629, de 25 de fevereiro de 1993, e 8.212, de 24 de julho de 1991; e dá 211 
outras providências” (GT PSA) - Inclusão de pauta. A Sra. Marie Ikemoto destacou os dois pontos mais 212 
críticos em relação a este Projeto de Lei que impacta muito o Sistema. Informou que das 9 (nove) 213 
regiões hidrográficas, somente 02 (duas) ainda não tem PSA. Esclareceu que a Baía de Guanabara está 214 
em processo de construção junto com o CBH de um projeto de PSA, faltando somente a Baía de Ilha 215 
Grande. Esse Projeto de Lei impacta diretamente o Sistema por dois motivos: 1) tem um artigo que 216 
atribui à função de definir o que é bacia crítica para abastecimento público para um órgão colegiado 217 
que não são Comitês de Bacia e nem entes do Sistema Nacional de Recursos Hídricos; 2) que não 218 
permite que seja feito o que já é realizado nos demais projetos, que é a conservação e recuperação em 219 
Áreas de Priorização Permanente, e, ainda, que não pode ter pagamento de PSA nessas essas áreas 220 



 
 

 

que focamos desta vez, que são as mais importantes para recursos hídricos. A Sra. Marie Ikemoto fez a 221 
leitura da minuta da Moção e informou que esse documento foi discutido no âmbito do GT PSA e leu 222 
as considerações finais dessa documento, citando um artigo, que se restringe a análise do Estado do 223 
Rio de Janeiro para não impactar o que já está sendo feito no Estado e na legislação que já está 224 
regulamentada. O GT PSA propõe a alteração do artigo 8°, que diz que o uso de recursos públicos em 225 
serviços ambientais, FUNDRHI para PSA em APP em reserva legal e também sobre limitação 226 
administrativa, é permitido somente por meio de remuneração não monetária, o que significa que não 227 
pode receber PSA da forma tradicional, como é feita, pois desta maneira não traz nenhum benefício. 228 
Por fim, a minuta de moção foi aprovada por unanimidade. 11º item: Sugestão do Calendário do 229 
CERHI-RJ do ano de 2020 - Inclusão de pauta. A Sra. Adriana Pizão informou que nessa sugestão de 230 
calendário já estão sendo considerados os feriados, o ECOB e o processo eleitoral – mandato 2020-231 
2023. A sugestão do calendário do CERHI-RJ foi aprovada por todos os membros. 12º item: Sugestão 232 
de nova logomarca do CERHI-RJ - Inclusão de pauta. A Sra. Renata Bley informou que na próxima 233 
reunião plenária procurará levar a responsável pela criação da logomarca para explicar e apresentar a 234 
arte da nova logomarca do CERHI-RJ, ficando este assunto, então, para a próxima reunião do CERHI-RJ. 235 
13º item: Assuntos Gerais. O Sr. José Paulo Azevedo informou que foi criado o observatório da Baía do 236 
Guanabara em parceria do Ministério Público com Museu do Amanhã, entre outros parceiros. 237 
Comunicou que foram criados grupos de trabalho e que esse observatório da Baía do Guanabara retira 238 
as amarras do Governo em termos de dizer o que pode ou não ser feito. O Sr. Nelson Reis informou 239 
que estará participando como Presidente da comissão de apoio aos Comitês do XXI ENCOB, em Foz do 240 
Iguaçu. Encaminhamentos: 1) A Sra. Maria Aparecida Vargas pediu para a secretaria executiva do 241 
CERHI-RJ encaminhar um e-mail para todos os conselheiros do CERHI-RJ, abrindo inscrição para que 242 
possam definir a composição da comissão dos PLs, serão 4 (quatro) membros apenas, sendo um de 243 
cada segmento; e 2) A Sra. Maria Aparecida Vargas informou que enviará uma carta  endereçada a 244 
SEFAZ, INEA e a Procuradoria referente ao pedido do  pagamento das parcelas do GT FUNDRHI. E não 245 
havendo mais nada a tratar, a Presidente do CERHI-RJ, Sra. Maria Aparecida Pimentel Vargas, 246 
agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a 88ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual de 247 
Recursos Hídricos – CERHI-RJ, às 18h20min. 248 
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